



BIBLIOGRAPHIE Monsieur Pierre FERTIL Déporté à Neuengamme – Matricule 40322

10 février 1923 : naissance de Pierre Fertil à Moisdon-la-Rivière (Loire Atlantique) d'une famille où le père est boulanger

Etudes primaires et secondaires à Quimper (Finistère) où il obtient le BAC.

1943 : à Poitiers, classes préparatoires à l'entrée à Normale supérieure.

Il fabrique des faux papiers et, recherché par la Gestapo, il abandonne ses études au début de 1944.

30 juin 1944 : Pierre Fertil est raflé à Plonévez-Porzay (Finistère) suite au sabotage d'un câble de la Kroegsmarine.

Juillet 1944 : de Quimper, un train emmène les déportés vers l'inconnu.

11 juillet 1944 : du wagon où il se trouve, Pierre Fertil réussit à faire tomber un message :

« Si avez l'occasion, prévenir Fertil, chez boulangerie Hénaf, Locronan que tout va bien. Suis de Locronan, connais Minette. Pierre Fertil »

12 juillet 1944 : le convoi parvient à Compiègne après 13 jours et 12 nuits de voyage erratique à cause des voies ferrées coupées, ici et là, par des patriotes pour ralentir les mouvements des forces d'occupation.

28 juillet 1944 : Pierre Fertil fait partie d'un convoi vers l'Allemagne.

31 juillet 1944 : le train arrive à son terminus, **Neuengamme**.

Septembre 1944 : Pierre Fertil est affecté au **Kommando de Bremen-Blumenthal**, au lieu dit Bahrsplate, dépendant de Neuengamme. Il travaille pour la Deschimag-Weser à la fabrication d'éléments pour sous-marins, pour la Kriegsmarine.

6/7/8 avril 1945 : devant l'avancée des Alliés, le Kommando de Blumenthal est évacué en deux convois. Pierre Fertil, très affaibli, fait partie du premier convoi, celui des invalides et des « Musulmans ».

13 avril 1945 : après avoir été mitraillé par les Alliés, le convoi arrive à la gare de Bremenwörde. Les déportés exténués, doivent poursuivre le voyage à pied jusqu'à **Sandbostel** où se trouve un mouiroir à proximité d'un camp de prisonniers de guerre.

29 avril 1945 : le camp est libéré par les Britanniques.

14 mai 1945 : bien soigné par les Anglais, Pierre Fertil quitte le camp pour Lüneburg (Basse Saxe). A bord d'une « forteresse volante », il rejoint Bruxelles où il est hospitalisé. Ses parents, prévenus, le rejoignent.

Hospitalisation à l'hôpital Bichat à Paris.

Frappé par le dévouement de tant de médecins au camp, Pierre Fertil entame des études de médecine.

En 1952, il entre à l'hôpital de Nantes comme médecin anesthésiste dans l'équipe réputée du Dr. Cornet qui pratique des opérations à cœur ouvert.



A sa retraite, Pierre Fertel commence à peindre et à dessiner sur son expérience concentrationnaire.

Il brûle tous ses dessins.

Juin 1998, à un congrès de l'Amicale de Neuengamme à Angers, Pierre Fertel rencontre Pierre Billaux, comme lui déporté à Neuengamme. Celui-ci le convainc de conserver ses œuvres comme autant de témoignages sur leur expérience des camps.

Expositions :

2007 au mémorial de Caen

A Plonévez-Porzay

2008 à Vertou (Loire Atlantique)

Publication :

2009 : ouvrage sur ses œuvres par le Conseil régional des pays de Loire

2010 : à Neuengamme, sur le site du camp, dans le bâtiment de l'ancienne usine WaltherWerke.